
科学源流

桃李不言香致远
——李政道与䇹政基金

上海交通大学李政道图书馆

为纪念李政道先生夫人秦惠䇹女士，1998年李

先生及其家属捐赠私人积蓄，在北京大学、复旦大

学、兰州大学和苏州大学设立“秦惠䇹与李政道中

国大学生见习进修基金”(以下简称“䇹政基金”)。

2000 年和 2013 年，台湾清华大学和上海交通大学

相继加入。

䇹政基金为优秀本科生领略科学前沿、拓宽学

术眼界、增强实践能力、激发创新精神创造了良好

的机会，并推动了国内大学拔尖创新人才培养的探

索。䇹政基金至今已有 25年，在各方的支持下，相

关工作取得了可喜的成果，影响力不断扩大，受到

广泛赞扬。

一、䇹政基金的缘起

秦惠䇹女士一直十分关心祖国的科学和教育，

尤其对李先生在国内培养年轻人的工作，如 CU-

SPEA、博士后等，她都十分热心支持，付出了很大

精力，协助李先生做了很多工作。1996年，她在病

危期间，对祖国培养年轻人的事情仍极为关怀，多

次嘱咐李先生一定要继续关心和帮助祖国大学生，

尤其是女学生的学习和对科学的了解。同年11月，

夫人去世后，李先生和家人郑重考虑，一致决定将

他们的私人积蓄存款全部捐献给祖国的教育事业，

在美国亚洲基督教高等教育联合委员会 (United

Board for Christian Higher Education in Asia)，设立

为纪念秦惠䇹女士的䇹政基金。

䇹政基金的宗旨是，选择中国大学中学习优秀

且有志于自然和人文科学研究的本科学生，为他们

创造条件，利用暑期和课余时间，使他们在大学学

习期间就对基础研究获得一定的了解和训练，得到

一些工作经验。尤其是非自然科学专业的学生，则

使他们较早就有一段时间与活跃的科学家接触，以

扩大他们日后的眼界。䇹政基金支持的学生一半

应是女性。

李先生的这个想法，得到了很多朋友的鼓励和

图1 李政道和秦惠䇹结婚纪念照

图2 李政道与秦惠䇹1990年回国在甘肃

讲学和考察时种下常青树
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支持。由于䇹政基金总量不大，加上李先生是将其

作为一个试验，因此，当时只考虑在国内几所大学

进行试办。但李先生与国内很多大学都有很密切

的关系，所以在选择䇹政基金成员学校时，李先生

觉得要有个原则，既要与他和夫人有一定的关系，

又要照顾到地域。上海是夫人和他长大的第二故

乡，因此选了上海的复旦大学。同时，选了他的母

校西南联合大学的成员之一北京大学。第三，选了

甘肃省的兰州大学，因为夫人祖籍是甘肃天水。第

四，选了李先生祖籍苏州的苏州大学。李先生的曾

祖父李子义当年是苏州大学前身博习书院和东吴

大学的创办人之一，伯祖父李伯莲曾任东吴大学教

务工作数十年，伯父李骏德也任职该校附属的博习

医院，并工作多年。因此，李先生选择了上述这四

所与他和夫人有密切关系的大学作为䇹政基金的

成员进行试办。

1998年1月23日，䇹政基金签字仪式在北京举

行。温家宝、宋平、路甬祥、周光召、朱光亚、陈至

立、钱伟长，以及四校所在省、市主管教育的负责人

亲临成立仪式，温家宝、宋平和陈至立发表了热情

洋溢的讲话。时任国务院副总理朱镕基给李先生

写了亲笔信，高度评价了这件事，信中说：“二十年来，

您和夫人一直十分关心祖国的科技教育事业，花费

了很多心血，做了大量工作，这是大家都知道的。

祖国和人民感谢你们所做的这些努力。夫人去世

后，您和家人又决定将你们有限的私人储蓄全部捐

图3 李政道为纪念秦惠䇹所作的随笔画“念䇹”

图4 1998年1月23日，䇹政基金签字仪式
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给祖国教育事业，设立基金以使大学生在毕业之前

能获得科研训练，这是很有意义的。对您和您家人

的这一义举，我们非常感动，我完全支持并相信基

金一定会成功。”时任国务院副总理李岚清写了一

首诗：“昔日伉俪还故里，炎黄馆中论科艺。今朝与

公再相唔，痛失秦君不得归。执友众，分哀思。”用

它和李先生在夫人逝世一周年时写的一诗唱和。

基金成立的当年，1998年暑假，䇹政基金就开

始按照宗旨进行运作，并把选出来的学生称为“䇹

政学者”。

2000年初，李先生的物理启蒙老师吴大猷先生

病危，李先生专程赴台湾探望。在台期间，台湾清

华大学的刘炯朗校长、彭宗平教务长及吴茂坤、沈

君山等教授都向李先生提出希望接纳台湾清华大

学参加䇹政基金。同年10月，在上海复旦大学举行

的䇹政基金管委会上，与会者一致同意接纳台湾清

华大学为䇹政基金的第五个成员[1]。

2011年李先生荣休之后，将毕生的研究手稿、

书信、诺奖奖章等资料以及本人收藏的名家书画、

书籍、文物悉数捐赠给了上海交通大学，设立李政

道图书馆。2013年3月，上海交通大学受邀加入䇹

政基金，成为䇹政基金的第六个成员。

二、䇹政基金的特色

䇹政基金与许多大学的优秀生培养计划不同，

䇹政基金是为学术研究而设立的，将根据学生提出

研究工作的价值、在规定时间内完成计划的能力和

他们指导教师的奉献精神及素质而确定资助对

象。䇹政基金鼓励交叉学科的研究，并规定受资助

学生总数的一半应是女生[2]。

1. 鼓励本科生提早进入研究，促进优秀

人才脱颖而出

青年人是社会的未来和希望，他们的成长和发

展对于社会的进步和发展具有重要意义。李先生

认为“科学成就在青年”，1999年 6月，他在国家自

然科学基金委员会国家杰出青年科学基金成立五

周年庆祝会上做演讲，以“科学成就在青年”为题目，

从科学角度出发，对自己的“青年观”进行了介绍。

李先生在演讲中回顾了 20世纪近百年时间里

杰出的物理学家们在什么年龄取得了哪些重要成

就，爱因斯坦25岁创立狭义相对论，波尔27岁提出

量子理论，狄拉克25岁建立狄拉克方程……包括李

先生自己，他提出“弱相互作用下宇称不守恒”时年

仅29岁。李先生有力地指出：科学成就，出于青年，

一代新人才，一片新科技[3]。

李先生提出，科学成功的几个必要条件是人

才、方向、环境、时间[3]。他在演讲中说：“出人才要

有一个过程……怎样培养人才，也就是怎样让他们

认清方向，怎样为他们制造环境，怎样要他们抓紧

时间，是非常重要的。”[4]自上世纪70年代初回国访

问起，李先生便决心为国内人才培养贡献力量，尤

其是年轻人才的培养。他促进在中国科学技术大

学成立“少年班”；1985年，他在故乡苏州设立“李政

道奖学金”；1998年又设立了䇹政基金。除此之外，

CUSPEA、博士后制度、国家自然科学基金等，也都

是李先生有意为年轻人提供机会的举措。

䇹政基金致力于为优秀本科生创造一定的环

境与条件，支持他们利用业余时间参与科学研究。

“䇹政学者”在一流导师的指导下，开始涉猎专业的

书籍、文献，逐步学习解决问题的方法、手段，团队

合作能力、论文写作能力、汇报展示能力等综合科

研素质得到大幅度提升，为今后的学习和工作奠定

了扎实的科研基础。

2. 关注女学生的学习和对科学的了解，

助力女学生成长

䇹政基金在设立之初就特别规定，基金支持的

学生一半应是女性。25年来，䇹政各校都严格遵守

这一规定，在立项遴选之初秉持“女性学者占一半”

的宗旨。女性学者通过䇹政项目参与科研，开阔了

眼界，较早地树立了从事科学研究的理想，在各自

的研究领域做出了突出的成绩，她们对䇹政项目表

示由衷的感谢、感恩。
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复旦大学2005年“䇹政学者”金丽华，在霍永忠

教授指导下开展题为“液晶高弹体仿生机械手光、

热驱动的原理与模拟”的研究。她说，最初看到自

己的课题，她甚至连标题都读不懂，抱着试一试的

心态申请到项目。在导师的悉心指导下，一点点学

会了查阅文献、理论推导、编程计算。2006 年 11

月，她参加在苏州大学举办的䇹政基金年会，在会

上代表复旦的“䇹政学者”向李先生汇报课题情

况。当天晚上恰逢李先生八十大寿晚宴。她特地在

前一天晚上连夜赶写了一首歌曲《䇹政学者，你给

我们共同的名字》，来表达对李先生和䇹政基金的

感激之情，这首歌至今在“䇹政学者”中广泛传唱[5]。

金丽华于 2016年入职加州大学洛杉矶分校力学与

航天工程系，如今正带领自己的团队从事软材料，

软机器人，可拉伸电子器件的研究。

北京大学2014年“䇹政学者”吴娱，在刘哲老师

的指导下开展“康德的‘善良意志’”的研究。她最

初得知这个项目，正是通过刘哲老师的介绍。刘老

师是北京大学第一届“䇹政学者”，这个项目让他受

益良多，于是他热忱地推荐吴娱申报这个项目。在

项目开始之前，吴娱正徘徊在中国哲学和西方哲学

之间，了无着落，深感迷茫。彼时，她接触到刘老师

的西方哲学课程，被西方哲学的严格性、其论题的

广泛性、深刻性和丰富性所吸引，并立志走上科研

之路，而这条路的正式开始，便是通过䇹政基金[6]。

本科毕业后，吴娱在北京大学哲学系外国哲学专业

继续攻读硕士学位。

2023年7月，前往上海交通大学进行两岸暑期

交流的 20 余名“䇹政学者”参观了李政道图书馆。

座谈时，来自兰州大学的凌丹同学分享了参与䇹政

项目的真切感受。她讲道，学校对䇹政项目十分重

视，促使她自大一起就有参与此项目的愿望，尤其

是这个项目是建立在李先生和夫人的大爱及超前

的育人理念基础之上，更令其向往。她表示，加入

䇹政项目后会积极努力，以项目底蕴和内涵为根基

和动力，展现当代女孩勇往直前、奋楫扬帆的勇气、

力量和智慧[7]。

3. 鼓励跨学科和交叉学科研究，推动学

科交叉融合发展

党的二十大报告提出，“加强基础学科、新兴学

科、交叉学科建设，加快建设中国特色、世界一流的

大学和优势学科。”[8]习近平总书记在清华大学考察

时强调，要用好学科交叉融合的“催化剂”，加强基

础学科培养能力，打破学科专业壁垒，对现有学科

专业体系进行调整升级，瞄准科技前沿和关键领

域，推进新工科、新医科、新农科、新文科建设，加快

培养紧缺人才[9]。

䇹政基金的一大特色就是鼓励跨学科和交叉

学科研究，据不完全统计，䇹政六校的 3853个项目

中，进行跨学科和交叉学科研究的项目有904项，占

比23%。这些“䇹政学者”在课题结束后，有相当一

部分继续从事跨学科和交叉学科研究，并取得了令

人惊喜的成果。他们在成为导师后，将“鼓励跨学

科和交叉学科研究”这一宗旨落实到指导学生的工

作中，鼓励学生在基础学习得到强化后，进行跨学

科、多学科的交叉研究。䇹政基金25年的发展历程

以及取得的成果，使我们越发感觉到李先生高瞻远

瞩，对科学发展趋势独特的敏锐视角与准确把握。

三、䇹政基金的成果

二十五年来，䇹政基金的资助人数逐步增加，

很大一部分“䇹政学者”毕业后分赴国内外名校继

续深造，并最终选择在科研领域深耕，早期的“䇹政

学者”已经在学术界崭露头角。以䇹政基金为契

机，国内大学的优秀创新人才培养的平台不断完

善，本科生参与科研的理念更加深入人心。

据不完全统计，截至 2023年上半年，䇹政六校

共资助学生4 496人，其中，女生2 483人，占总资助

人数的 55%。基于䇹政基金产生的论文、专利、荣

誉、奖项等亦成果喜人。

二十五年来，北京大学“䇹政学者”中有90%以

上的学生选择继续深造。据不完全统计，共有 350

余篇学生的研究成果公开发表在学术刊物上，其中
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学生为第一作者发表在SCI刊物上有100余篇[10]。

复旦大学 2009届之前的 266位“䇹政学者”中

至少有30位已在国内外一流高校任职，超40%获海

内外高层次人才头衔。2006级本科生郭泽宇通过

“䇹政”项目解决了计算几何领域十余年未决的重

要猜想，李政道先生为此致信祝贺；王枫、郑耿峰、

李辉、田博之、吴昊、金丽华、刘嘉、钟宁桦等“䇹政

学者”，执教海内外一流高校，成果斐然，均为相关

领域的中流砥柱[11]。

据不完全统计，兰州大学历届“䇹政学者”在研

期间累计发表学术论文近 200篇，毕业后选择继续

深造的比例高达 95%，其中还有前往费米实验室、

欧洲核子中心等世界一流学术机构深造的“䇹政学

者”[12]。2005年“䇹政学者”王学军，获得兰州大学

博士学位后留校任教，是我国培养的首位政府绩效

管理专业博士，现已是兰州大学管理学院教授、博

士生导师，担任兰州大学社会科学处处长、中国政

府绩效管理研究中心副主任。靳志文、廖梦舟、陈

玲玲、耿立升、乔飞、徐梽川等“䇹政学者”，执教海

内外一流高校，在各自领域发光发热。

苏州大学以2018~2022年五年获得“䇹政学者”

称号的 200 位本科生为研究样本，据统计，其中有

超过 90%本科毕业后在国内或境外高校继续求学

深造攻读硕士学位。2005 年“䇹政学者”许小亮，

现为苏州大学王健法学院教授；2009年“䇹政学者”

晏梦捷，现为中国人民大学(苏州校区)高级讲师；

2015年“䇹政学者”林旭，现为浙江大学附属第一医

院医生[13]。

从 2013~2023年，上海交通大学“䇹政学者”共

发表学术论文 260余篇，申请发明专利 40余项，共

有119人(152人次)获得国家奖学金，国奖获奖率超

过 20%，更有数百名交大䇹政学子获得市级、校级

专项奖学金，以孜孜以求的学业态度为学术研究铺

垫基石[14]。

四、䇹政基金的影响

䇹政基金的实践证明，从青年学生中培养科研

人才是卓有成效的一条人才培养之路。它不仅对

“䇹政学者”本身的科研之路产生“领路人”的作用，

更对参与大学的教学改革和人才培养创新产生了

深刻的影响，对中国大学本科生科研能力的培养模

式起到了良好的示范效应。各校在䇹政基金的带

动下，把这种教育模式在学校内加以推广，积极拓

展资源，搭建本科生科研平台。例如：(1) 北京大学

在䇹政基金的带动下，相继设立了资助本科生科研

的基金—泰兆基金、校长基金、钟夏基金、毛玉刚基

金和教育基金会基金。同时，凭借䇹政基金多年的

实施工作经验，2006年年底，北京大学成为教育部

国家大学生创新性实验计划首批 10 所试点大学，

2007 年 5 月成为首批教育部国家大学生创新性实

验计划正式实施大学，有力地带动了本科生形成注

重研究、创新的优良学风[10]。(2) 为了进一步推进李

先生的思想，同时发挥复旦大学研究性大学优势，

2003 年起，组织开展“望道项目”，每年资助约 100

个课题，2008年开始，在院系层面组织开展“曦源项

目”。2012年又启动注重应用研发的“登辉项目”，

图5
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逐步形成“复旦大学本科生学术研究资助计划”。

前两个项目的开展，是为了让更多的低年级本科学

生尽早进入实验室，接受科研训练，为之后独立提

出课题，申请“䇹政项目”做前期铺垫[11]。(3) 兰州大

学积极打通院校两级科研创新平台，将国家级创新

创业项目、校级创新创业项目和䇹政基金项目打造

成本科生科研层级平台，稳步提升本科生科研创新

能力[12]。(4) 受䇹政基金启发，苏州大学的本科生科

研训练工作得到了长足发展，拓展出大学生课外学

术科研基金、大学生创新创业训练计划、实验室项

目等几种类型的科研项目。从最初年均十几个项

目，到现在千余项的体量；从项目的单人独立研究

到团队合作研究；从起初的学校组织推动到现在的

校院两级科研体系的确定，教师、学生、管理者对于

本科生科研训练和创新型人才培养关系的认识有

了不断的变化和体会[13]。(5) 上海交通大学设置多

种奖学金鼓励本科生参与课外科研项目，培养学生

的科研兴趣、科研意识和科研能力，为本科生进一

步参与科学研究打下坚实的基础。

䇹政基金开创了两岸本科生学术交流的先河，

通过两岸暑期交流活动，“䇹政学者”的科研能力得

以提升，视野得以开阔，中华儿女之间的亲情更加

深厚。到海峡两岸交流的“䇹政学者”，每每回忆起

这段独特的研习经历，都有诸多感触。复旦大学

“䇹政学者”王一婷在交流感想中写道：“台湾的科

研环境很轻松，在与实验室伙伴接触过程中我发

现，学生主要根据自己的兴趣来选择课题，导师也

说，不喜欢的事情怎么可能做出真正的好东西，所

以，大家做实验时很少有急躁的时刻。台湾同胞也

是我喜欢台湾的原因之一，除了实验室伙伴，很荣

幸能够跟三个不同的接待家庭相互沟通，真实地感

受台湾孩子的成长环境。”[15]台湾清华大学的“䇹政

学者”翁定文，在 2018年时前往兰州大学进行暑期

交流，她说：“只要回想起在兰州的日子，就觉得特

别幸福。我想这一个半月的交流生活会是我一辈

子珍惜的回忆，不仅在学术方面有所收获，更结交

了知心的好朋友，认识了不同的文化，拓展了自己

的心胸和眼界。在兰大的日子会是一朵在我心中

始终茂盛的花，我因她长成一个更好的人。”[16]

䇹政基金促进了成员高校不同年级、不同专业

学生之间的交流互动，助力学生成长成才。各校举

办一些研讨会和观光游览活动，确保每个“䇹政学

者”的课题有序推进，丰富“䇹政学者”的学术和课

外生活，增进他们之间的友谊。通过此类活动，学

生极大地开阔了视野，锻炼了综合能力，提高了研

究兴趣。例如：(1) 复旦大学定期举办入选座谈会、

学术下午茶、一日游等活动，加强不同学科学生之

间的沟通，促进交流[11]。(2) 兰州大学以百年校庆为

契机，邀请往届“䇹政学者”回归母校参加第一届

“䇹政学者”论坛，为学弟学妹明灯指路，为学校建

言献策[12]。(3) 苏州大学通过暑期校际交流互访和

学校组织的学术会议、学术沙龙、研讨交流活动，为

“䇹政学者”交流科研成果提供有效阵地[13]。(4) 上

海交通大学实行“䇹政周计划”“与校长共话本科生

科研成长”以及“模拟国际学术会议”，调动一切有

利资源为“䇹政学者”搭建交流展示的平台[14]。

经过25年的发展，早期的“䇹政学者”已经成为

各自领域的中流砥柱，他们积极参与本科生拔尖创

新人才培养项目，将䇹政基金的择优选拔、关注女

学生成长、鼓励交叉学科研究等宗旨落实到指导学

生的具体工作中，使䇹政精神代代相传、历久弥

新。例如：(1) 复旦大学“䇹政学者”郑耿锋回到复

旦任职后，一共完整指导了6项“䇹政项目”，他指导

的“䇹政学者”李文杰在2014年的U21-本科生科研

年会并作报告，指导的“䇹政学者”达佩玫、李君，在

美国材料学会2015年会上做口头报告[17]。(2) 台湾

清华大学“䇹政学者”周志远，学成后回到台湾清华

大学任职，他在研究教学工作之余，利用课外时间

负责在系上训练大学部学生挑战在台湾及国际举

办的丛集计算机竞赛，带领台湾清大成为世界超级

计算机竞赛常胜军，多年来稳定优异的成绩不仅树

立了台湾清大在比赛中的名声，更培养了许多台湾

未来在系统和计算领域不可或缺的人才[18]。(3) 除

了以上“䇹政学者”在学成后担任“䇹政导师”的案
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例，各校主管䇹政基金项目的领导，例如北京大学

校长龚旗煌院士、兰州大学校长严纯华院士、北京

大学教务部部长傅绥燕教授、复旦大学徐雷教授等

也积极参与䇹政学生的指导工作，他们以“参与者”

和“管理者”的双重身份投身到䇹政基金项目中，不

断完善项目运行机制，规范项目管理制度，促进项

目越办越好，取得更辉煌的成就。

五、结语

风雨砥砺，岁月如歌。䇹政基金经过25年的发

展，取得了卓越的成就，在人才培养、科研创新等方

面积累了丰富的经验，在各䇹政高校的倾力支持与

襄助下，必将开启新的篇章。在“建一流、夯基础、

强主干、推转型、促交叉，提升学科核心竞争力”的

发展形势下，䇹政基金更应作为科技人才培育模式

改革的创新者，以榜样力量带动高校的人才培养方

式创新。回首这些年的发展之路，䇹政基金有成功

的经验，也有可以长足发展的潜力。

25年来，一批又一批的“䇹政学者”成长为学术

研究的后起之秀和社会建设的栋梁之才。衷心希

望䇹政学者们在今后学术研究的道路上能够带着好

奇、批判和勇敢的心不断探索，为祖国的繁荣昌盛贡

献自身的力量，在世界科学之林发出中国最强音[19]。
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